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■■ 画画说说职职场场 ┩┩かかじじづづ

■ 职场故事
酒香不怕巷子深的时代已经一去不返，要想得到伯乐的发掘，就要主动出击，勇于展示自己。

■ 三十六计

数字也会说谎
□ 吴美玉

伯乐长什么样
□ 徐俊霞

■ 减压舱

安慰很重要
□ 谭忠星

卢卢鹏鹏 绘绘

无需时刻保持敏感，迟钝有时即为美德。尽量从善意的角度去诠释语言，保持比

对方迟钝的感觉。此乃社交之诀窍，亦是对人的怜悯。——— 尼采

常听人说，数字会说话，殊不知经常是谎
话。

小马在会议上提出几项竞争产品的销售
数字，资料来自于具有公信力的调查机构，但
却是在不同的调查报告中公布的数字。

麦可做了一份市调，显示目标顾客的年龄、
性别、职业等分布比例和公司这几年走向一致，
因此建议未来一季仍然照同样的方向行销。然
而这份市调的来源，是发电子邮件给公司产品
的注册会员，请他们上网填问卷得来的。

小马的数字虽然有公信力，但是不同的
调查，可能是问不同的人群、可能问的方法不
同、采用的标准不同，所以放在一起比较，其
实是不正确的。

麦可的问卷，问的对象是本来就买了公
司产品的客户，他们的数据代表的是过去已
经购买的客群分布，并非整个市场的走向，所
得到的结果当然会和先前的目标一致。

很多老板或主管常常会说：“拿数据来说
服我，我就相信你。”却很少有人认真研究数
据是从哪里来的；更多的情况是，老板心中其
实早有定见，员工也知道老板想要的答案，于
是想办法找出符合答案的数据，数字说的话
全都是谎话。

要让数字说真话，其实很不容易。举例来
说，同样一个问题，稍微改几个字，就会问出
不一样的答案。

1 .你觉得某产品的售价应该：a.调高，b.降
低，c.维持原价。

2 .你觉得某产品的售价目前：a.偏高，b.偏
低，c.刚刚好。

3 .你觉得某产品的售价比你所预期的：a.
较高，b.较低，c.差不多。

上面3个问题的意思可以说是一样的，但
是很明显，第一个问题，几乎可以确定大部分
人都回答再降低一点；第二种问法可能会有
比较多的人回答刚刚好或偏高；第三种问法
则最有可能问出接近购买意愿的答案。

如果再加上，同样的问题通过网络问网
络族群、通过学校问学生、在北方街头或南方
街头问人群，所得到的答案都会不同。

有些数字无法显示真实情况是无心之
过，但很多时候都是故意的。当年我还是个小
企划的时候，曾经有好几个主管都交代过我
一样的事，就是让我找出符合老板期待的数
据。如果数据不是老板心中所想的，就换别的
方法算。这时候只能期待老板自己看得懂玄
机，知道在什么时候拆穿数字的谎言。

我学设计出身，和所有有梦想有抱负的有
志青年一样，我渴望在职场上遇到伯乐，再好的
千里马如果没有伯乐慧眼识珠，照样会被埋没。

大学毕业后，我应聘到省城一家广告公
司，从设计名片、单页做起。做了大半年，老板
才让我接触大活：给一些企业设计内刊、画
册……广告这一行的水很深，我深知如果没
有前辈的指点，以我的水平还有很远的路要
走。工作中，老板让我加班，我就加班；老板让
我出去跑业务，我就出去跑业务；老板让我给
工程部帮忙，我就像个男人一样跟着工程部
的小伙子去搭舞台、弄灯光。不管人前还是人
后，我从不叫苦从不喊累。

老板曾经是行业内红极一时的设计师，
创办自家公司后就很少动手了，但还是有一
些大客户的作品是老板亲力亲为。我渴望跟
着老板学到真本事，岂料我有颗拜师学艺的
心，老板却藏得很深，他很少当着大家的面设

计作品，他的电脑都是上了好几道密码的，旁
人压根打不开。

教会了徒弟饿死师傅，这个道理我懂。我
把公司当做自己的家，节约办公用纸、爱惜办
公设备，废弃的物料我都想办法二次利用，我
满心希望自己的赤胆忠心能够打动老板。孰
料老板还是深藏不露，对我设计的作品不说
好也不说坏，不满意就自己修改，修改后落款
是他的大名。

我在公司待了两年，工资从来没有突破两
千元。虽说吃住在公司，上班的成本低，可这也
方便了公司剥削我。加班到晚上八点是加班，
加班到晚上12点也是加班，老板从没付过一分
钱的加班费。我跑来的业务，每一笔单子的提
成都被老板七扣八扣，没有一笔如实到账。

看透了老板的黑心黑肺，我义无返顾地
辞职北上重打天下。我在北京服务于一家地
产营销机构，公司对设计师奖惩严明，按计件

拿工资，除了固定的底薪，每个月还有奖金。
在公司里，我保持着一贯的踏实认真，但

是我绞尽脑汁设计的作品到总监那里总是被
批得一无是处、推翻重来。从公司的元老那
里，我了解到总监毕业于国际名牌大学，在国
外就是一位资深设计师。说白了，人家有牛气
的资本，认识到这一点，总监提出的意见，我
都虚心接受。共事久了，我发现总监的思维的
确与常人不同，明明我已经陷入了死胡同，总
监一点拨，我立马茅塞顿开，思路峰回路转。

我自认为在艺术方面有些天赋，总监却
讽刺我天赋不好好运用，就会变成镣铐。我白
天忙工作，晚上到附近一所大学进修，我的刻
苦好学在同事们眼里有目共睹，在总监眼里
却是白费工夫。她奚落我，整天埋首电脑前
面，不如多出去走走。这和之前我在广告公司
受到的礼遇大有不同，但正是总监这样的严
苛，让我发现自己的设计风格从单一到多变，

突破了性格的局限。
不久，我便担任总监助理，事实证明，在

总监身边工作，学到的得到的远远超出我的
想象。总监不以学历论人才，也不戴有色眼镜
看人，当然也从来不偏袒我这个助手，在她有
意无意的磨炼下，我的工作能力和心理素质
越来越强。

一年后，我成了公司的首席设计师，同时
公司决定公费送我去国外培训三个月。这时
我才知道是总监提拔我做了助理，推荐我做
了首席设计师，去国外进修也是总监为我争
取到的机会。

酒香不怕巷子深的时代已经一去不返，
要想得到伯乐的发掘，就要主动出击，勇于展
示自己。而真正的伯乐不但会给千里马搭建
平台，还会心甘情愿当千里马的粮草。我庆幸
自己在有生之年遇到了总监这个既有识马之
才，又有容马之量，还有爱马之德的伯乐！

通常人们会认为，激烈的职场竞争环境，容易使职场
人际关系疏离。然而，以色列海法大学的研究人员做了一
项研究，得出了一个出人意料的结果。当员工承受较大的
压力，比如出现焦虑、紧张等情绪，身体出现头痛、胃痛
等不适，或者遭遇到家庭纠纷等生活事件时，与一般亲友
的安慰相比，来自同事、上级领导等工作伙伴的安慰劝
导，似乎效果更佳。

如此说来，以后心情郁闷的时候不妨寻求同事的安慰
和开解吧。

同事最清楚你的状况

海法大学这项研究的领头人米甲·毕伦博士说，同事
之间由于非常熟悉彼此的做事习惯、性格特点等，因此在
安慰的时候，也就更加容易深入人心。这种安慰能快速缓
解不良情绪，有助于提高工作效率。研究者还进一步提
醒，根据上述经验，对员工有意识地进行情感支持、社交
技能等方面的培训，对营造良好的工作环境可能大有帮
助。

同事的安慰很甜蜜

人碰到一些事情，造成心理上不愉快。往往过了三个
月之后，这个事情对他来说已经不重要了，但是如果得不
到及时的疏导，内心的不愉悦体验就会持续很长的时间。

因为弟弟遭遇一场车祸死亡，过了很长一段时间，林
丽仍然沉浸在失去弟弟的痛苦中，工作情绪非常低落。当
同事们得知原委后，主动表示愿意分担林丽的一部分工
作。一位同事还对她说：“透透气，不要都憋着，随时可
以和我来聊聊。”领导更是主动地当了一回“知心姐
姐”，让她把心中的烦恼和痛苦诉说出来，最后还给林丽
批了几天假。也就是这一次事情之后，她与同事、领导的
关系越发得好了，也更加喜欢这个团队了。同事们也看到
了一个工作状态比以往任何时候都要好的林丽。

安慰别人不要说太多

安慰人时，第一时间讲的话非常重要，千万不能再说
一些类似“这个社会就这样了，弄不好了”、“领导总是
这么专断”、“这份工作就是这样的，没希望”的话，这
样只会让同事的心绪更加不平静。更不要以自己更悲惨的
经历来开解同事，说些“你这个事情其实不算什么，我以
前碰到的某某事情要比你郁闷多少多少……”这样的话无
异于对同事的一次落井下石，不仅没安慰到他，甚至还会
带来怨恨。除此之外，要避免你说的比他还多。

做一个积极的倾听者

在安慰同事时，首先要做一个倾听者，真诚地去听他
诉说。而且要让对方知道，你在听他的倾诉，并且你也明
白他想表达的意思。

在倾听过程中需要适当的插入话题，比如可以向他提
一些问题，促进他做适度的思考，帮助他自己去想通并且
自我开解心中郁结。最重要的一点是，对同事安慰鼓励的
话必须是积极的。

□凌夏

茅台酒的故乡仁怀峰峦叠嶂，赤水河在绵
绵不绝的流淌中，润泽千里。长久以来，这方
水土孕育的“糯高粱”颇为神奇，尤其适合高
温堆积发酵、8次摊凉翻造、9次蒸煮及多次混
拌的生产工艺的要求。

精致优雅的“糯高粱”仿佛专为酿酒而生。
茅台酒质上乘，众所周知。佳酿背后，则

是对无数细节的尊重，比如对原料的严苛，对

水的选择，以及对粮耗比例的把控等。
仁怀及周边地区的“糯高粱”与外地高粱

相比，颗粒小、皮厚、扁圆、结实、干燥，淀
粉和单宁含量合理，尤其是对酿酒有利的支链
淀粉含量，比外地高粱高出1/3左右。

茅台人珍视这种来自大地的馈赠，并努力
将“糯高粱”的优点发挥到极致。“把田间地
头当作生产的第一车间。”这是茅台集团确保
原料绿色管理的一句业内皆知的“名言”。迄
今为止，在中国白酒行业，国酒茅台是唯一集
国家“绿色食品”、“有机食品”和“原产地
域保护产品”三项认证于一身的品牌。

事实上，早在13年前，“有机”这个概念

就已经在茅台实现了。
2000年，茅台开始在国内酿酒业率先有计

划地推动有机高粱基地建设，到目前为止，已
累计投资8660万元支持有机高粱基地建设。

2 0 0 2年，茅台集团的红高粱 ( 糯高粱 ) 基
地，被国家环保总局认证为有机原料基地。

此后多年来，作为中国目前唯一同时获得
国际有机农业运动联盟(简称IFOAM)、加拿大
和欧盟等多项国际认可和中国CNAS认可的有
机认证机构——— 南京国环有机产品认证中心
( OFDC)，始终坚持根据国际通行的有机规则对
茅台的高粱基地实施有机认证。

南京国环有机产品认证中心( OFDC)每年都

组织专家团队，来仁怀对每一处有机基地地块
进行全面检查，并对基地的环境和高粱样品采
样带回检测，检查结果由国家认监委审核合格
后，颁发证书。

南京国环有机产品认证中心( OFDC)曾在报
告中表示，“多年来从未在仁怀有机原料生产
基地检测出禁用物质。”

所谓有机食品，是指来自于有机农业生产
体系，根据有机农业生产要求和相应的标准生
产加工的农产品及其加工产品。主要特征为，
在生产加工过程中，不使用任何基因技术，不
施用任何化学农药、化肥、生长调节剂、食品
添加剂及防腐剂等化学物质。

从每一粒高粱种子开始，播种、除草、施
肥、收割……

据了解，茅台酒的酿造用粮成本也是业内
之最，仅原料种植环节企业每年除了要付出400
多万元用于原粮生产基地建设外，还要按购粮
总额提取10%左右的资金作为发展生产的扶持
性投入。而且，多年来茅台坚持以远高于市场
平均价格的优惠条件收购有机高粱。

茅台酒生产的粮耗之高，在中国白酒企业
中是首屈一指的，这也是茅台酒香醇的重要原
因之一。在同行业内，茅台酒酿造的投粮产出
比为5：1，即5公斤粮食只生产1公斤白酒，耗
量比其他白酒多3公斤左右。

于细微处见品质。根据这一高标准的工艺
要求，茅台酒厂在厂与车间班组签订的经济责
任制中，不设超产奖，只设质量奖。这就是人
们所知晓的“产量服从质量，成本服从质量，
速度服从质量，效益服从质量”的四服从原则
和国酒茅台的“崇本守道、坚守工艺、贮足陈
酿、不卖新酒”的质量价值观。

“第一车间”为啥在广袤土地上？
——— 国酒茅台卓越品质基因探秘之四

提到国酒茅台，不少人都会油然而生

一种神秘感。作为中国民族品牌精品和世
界最好的蒸馏白酒，茅台酒已具有中华文
化符号和国家名片意义。茅台从千年大浪
淘沙的历史长河中走来，成就她高雅品质
的血脉传承基因究竟是什么？我们推出了
《国酒茅台卓越品质基因探秘》系列报道
(共6篇)，以期让读者领略每一滴醇香茅台
酒的独特魅力。
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